

I.- PLANTEAMIENTO DE LA INVESTIGACIÓN

I.1. Objetivo, justificación y estructura del trabajo

Este trabajo tiene como objetivo analizar la evolución de la agricultura en España en las últimas décadas¹. En realidad, dado que los períodos son difíciles de establecer con precisión respecto a fechas concretas, se podría decir que se pretende analizar la dinámica de la agricultura española desde la etapa que, en términos económicos se inicia con la crisis económica global llamada de los setenta (aunque se inicia a finales de la década anterior), y que en España, en términos políticos corresponde al período que se inicia con la muerte de Franco y la transición a la democracia. Es decir, desde mediados de los setenta. Indudablemente la aceptación de España como miembro de la entonces Comunidad Europea, que tiene lugar en 1986, marca un subperiodo destacado dentro de todo este tiempo y como tal se considerará. Pero si se tiene en cuenta que la economía y la agricultura española venía ya preparándose para este acontecimiento desde muchos años antes, se entenderá que el período seleccionado no se inicie precisamente en esta fecha, sino bastantes años antes, cuando en España toda la escena socioeconómica y política se aprestaba a iniciar una nueva etapa.

La fecha de cierre de los trabajos se sitúa entre los años 2000 y 2005. El hecho de estar realizado por diversos autores y en un período bastante prolongado de tiempo ha hecho que algunos trabajos se acabaran muy a principios de este siglo, mientras que otros se terminaron en 2006. Algo inevitable en este tipo de trabajos. Además, la edición de este tipo de obras requiere también de un tiempo considerable, lo

¹ El término agricultura española ha de considerarse en su sentido amplio, englobando las actividades de producción e intercambio de ganado, es decir, lo que tradicionalmente se ha considerado "agropecuario".-Preferimos referirnos genéricamente a la agricultura o al ámbito agrario que a la denominación más habitual de "sector agrario" ya que consideramos que las distinciones sectoriales tradicionales son cada día menos relevantes, en la práctica y analíticamente, para una consideración adecuada de lo que sucede en el ámbito de 'lo agrario'.

que hace imposible recoger los últimos acontecimientos en el muy fluido ámbito agrario. No obstante, creemos que conjuntamente los trabajos que aquí presentamos permiten obtener una visión bastante adecuada de la evolución de la agricultura española hasta los primeros años del siglo XXI.

El interés de este trabajo se justifica por:

- a) aunque se han realizado múltiples estudios sobre el impacto de la integración de la agricultura española en la comunitaria, antes de la misma como previsiones y después de la adhesión para evaluar sus resultados, nos parece que faltan análisis de fondo sobre lo que el período de referencia ha significado para la agricultura española². Desde los últimos cincuenta la agricultura española había experimentado una gran transformación en las formas de producción agrarias tradicionales hacia una fuerte modernización del sistema de producción agrario y ganadero. Esta transformación ha ido intensificándose y cambiando de carácter durante el período que pretendemos analizar. Durante el mismo, aunque el elemento más destacado que ha afectado al país haya sido la adhesión a la hoy Unión Europea, no ha sido el único, ya que hay que tener en cuenta, también, el impacto de la globalización. Desde la crisis de los setenta, la agricultura y la economía española, como la de la mayoría de los países, ha sido afectada por una profunda transformación de la industria alimentaria y de los sistemas de distribución de alimentos que ha intensificado fuertemente su carácter internacional, así como por un proceso mucho más amplio de absorción en una economía mundial con unas características específicas que se han venido a denominar de globalización. Lo que pretendemos es estudiar que es lo que todo ello ha supuesto para la agricultura en España;
- b) durante este período, por razones que se mencionarán más adelante – véase II.4.1.1-, una gran parte de la atención de los estudiosos de la agricultura y de los responsables de la política agraria ha esta-

² Esta situación se ha ido modificando favorablemente después de haberse comenzado el trabajo para este libro, especialmente con la publicación de los dos tomos de Gómez Benito y González de 1997 y 2002 (véase bibliografía) que han agrupado importantes artículos que recogen la mayoría de aspectos relevantes acerca de la agricultura española. Asimismo las publicaciones de la COAG y la UPA proporcionan información de interés. Finalmente hay que mencionar el Libro Blanco de la Agricultura española, publicado en 2003 por el Ministerio de Agricultura Pesca y Alimentación, como obra magna en la que se ha hecho un gran esfuerzo de tratar la problemática de la agricultura española. Cuando inicié el proyecto de este libro en 1995 el panorama era mucho más desalentador, pues sólo había algunos trabajos dedicados a analizar esta etapa, pero no muy numerosos, y, además, la mayoría de ellos se detenían a mediados de los ochenta.

do dirigida al análisis de la conveniencia y las posibilidades que ofrece el desarrollo rural. Inicialmente bastante vinculado a la agricultura, pero gradualmente alejándose de la misma para centrar su interés en el ámbito rural, más amplio que el agrario. Se considera aquí que esta situación, aunque pueda ser perfectamente justificada dadas las circunstancias, ha conducido paulatinamente a mermar la atención dirigida al análisis de los aspectos más precisamente referidos a la agricultura como ámbito de producción y venta de mercancías, por lo que, cuando se pretende explorar qué ha ido sucediendo durante todos estos años, no se encuentran muchas investigaciones acerca de los aspectos de la agricultura más vinculados a su carácter estrictamente productivo.

- c) el sistema agroalimentario mundial ha experimentado en las últimas décadas una enorme transformación. La agricultura y las industrias de la alimentación se han unido a la lista de sectores globales, proporcionando un amplio mercado mundial para una red de instituciones que transcienden, con mucho, las fronteras de los Estados. Las implicaciones de esta globalización son profundas para los agricultores, los procesadores de productos alimentarios, los consumidores, así como para las instituciones públicas, científicas y de negocios que participan en la cadena alimentaria. Asimismo se le exige ahora a la agricultura que contribuya a otros objetivos sociales como el mantenimiento del medio rural de forma ecológicamente sostenible e incluso visualmente atractiva. Lo que implica también importantes cambios en la política agraria. Todo ello genera un gran impacto en el sistema de producción y la evolución de la agricultura que es necesario estudiar con gran atención.

Por todo ello, se pretende estudiar lo que ha sucedido en la agricultura española en este contexto y en este período, concentrándonos en la evolución de la misma en su sentido estricto, es decir, considerándola en sus aspectos básicos de producción e intercambio de los productos agropecuarios. Tratando principalmente en función de éstos todos los demás elementos que la afectan. En otras palabras, aunque como se precisa más adelante, estas actividades se estudiarán integradas en los complejos agroalimentarios correspondientes y en el sistema alimentario global, no se pretende aquí analizar la totalidad de las partes que constituyen el sistema agro-alimentario español (las empresas agroalimentarias o los precios agrarios, por ejemplo), tarea que excede en mucho nuestras posibilidades, sino sólo en cuanto éstas afecten a las actividades de producción agraria y ganadera.

El trabajo se presenta dividido en dos partes: La Parte I, de naturaleza general, en la que se especifica el planteamiento teórico en el que se enmarca la investigación y que consta de tres capítulos -I a III-, y la Parte II, en la que se recogen los diversos trabajos empíricos referentes a la agricultura española, y que consta de los capítulos IV a XIII, cada uno de ellos acerca de una rama de producción agraria o ganadera, realizado por conocidos especialistas en cada tema.

I.2. De la explotación agraria al sistema alimentario global.

Generalmente, los trabajos que pretenden analizar la dinámica de la agricultura toman como su eje central de observación, o bien el ámbito macroeconómico como van evolucionando las grandes variables agregadas -producción final, valor añadido, productividad, tecnología, uso de inputs externos, etc.-, o bien se refieren a la unidad microeconómica de producción, es decir la empresa o explotación agraria y sus resultados, o a una combinación de elementos macro y microeconómicos.

En este trabajo se considera que aunque básicamente es en las explotaciones/empresas agrarias donde se materializan las decisiones últimas de producción tomadas por sus gestores -agricultores y/o empresarios agrarios-, la moderna empresa agraria está inmersa en un conglomerado extremadamente complejo de fuerzas de gran magnitud y poder que, conjuntamente, determinan una gran parte de las decisiones que se toman a nivel microeconómico, así como sus resultados. No es posible estudiar la empresa agraria sin estudiar también las fuerzas que en ella inciden, la forma en que la afectan y en qué dirección la conducen, ya que todo ello va a determinar en gran parte las decisiones que se tomen a nivel microeconómico.

Por ello, a pesar de que el análisis de la composición, estructura material y social, resultados y dinámica de las unidades productivas agrarias constituyen uno de los objetivos esenciales y últimos de este trabajo, se considera que para analizar la evolución de la agricultura en España en la actualidad es necesario situarla en el marco del complejo sistema de fuerzas que la enmarcan. De aquí que en este trabajo se estudian las líneas de evolución de las explotaciones agrarias y de la agricultura española en general insertas en el sistema alimentario mundial y en el sistema económico global.

El sistema alimentario o sistema agroalimentario se puede definir como 'el conjunto de las actividades que concurren a la formación y a la distribución de los productos alimentarios y, en consecuencia, al cumplimiento de la función de alimentación humana en una sociedad determinada'. (Malassis, 1973) Sus componentes principales son: la